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五星级酒店数量再减 逃避监管or降成本
曾经被誉为酒店行业最高荣誉的“五

星级”如今正在被一些酒店放弃。今年以

来，随着文旅部对酒店行业重拳出击，不

少五星级酒店被“摘牌”，在此情况下，五

星级酒店也呈现出减少的趋势。根据文旅

部官网最新发布的2018年度全国星级饭

店统计报告（以下简称“报告”）显示，截至

2018年底，全国星级饭店统计管理系统中

星级酒店数量为10249家，相比2017年下

降396家，其中五星级饭店数量下降3家。

实际上，星级饭店数量呈现减少趋势在业

内早已开始显露，尤其在五星级饭店领

域。在业内专家看来，一方面高端酒店品

牌逐步取代星级导向；另一方面，星级酒

店复核检查，要求对硬件进行改造，如果

符合标准需要额外投入，有酒店不愿意额

外增加成本遂导致“弃星”。不过，对于有

些酒店“弃星”逃避监管的行为并不可取。

报告指出，全国星级饭店统计管理系

统中，一星级为70家，二星级为1844家，三

星级为4965家，四星级为2527家，五星级

为843家。而根据文旅部此前发布的2017

年度全国星级饭店统计报告指出，截至

2017年底，全国星级饭店统计管理系统中

共有10645家星级饭店，其中一星级82家，

二星级2026家，三星级5166家，四星级

2525家，五星级846家。除四星级饭店外，

其他星级饭店数量均有下降。北京商报记

者还从该报告中了解到，2018年度通过省

级旅游主管部门审核的五星级饭店数量为

764家，相比2017年的816家减少了52家。

事实上，在此前文旅部发布的统计数

据中，五星级饭店就有减少的趋势。北京商

报记者从文旅部发布的数据发现，2017年

四季度，全国50个重点旅游城市共有3695

家饭店通过四季度数据审核，占全国总数

的37.8%。其中，五星级饭店580家，占全国

五星级饭店总数的70.56%。而到了2018年

二季度，全国50个重点旅游城市通过省级

旅游主管部门数据审核的星级饭店减少到

3534家，其中，五星级饭店从580家减至

574家。此后，2018年三季度，通过审核的

五星级饭店数量进一步减少，为569家，相

比2018年二季度又减少5家。

对此，华美酒店顾问有限公司首席知

识管理专家赵焕焱表示，一方面，以酒店品

牌为导向的消费越来越强，甚至有逐步取代

星级导向的趋势，另一方面，一些星级酒店

不愿意仅为了满足主管部门的复核要求而

对酒店投入成本进行改造，遂主动“弃星”。

业内人士指出，部分酒店因为设施老旧，如

果为了满足复核审查而进行大规模物业改

造，又将额外付出成本，是这些酒店放弃的

主要原因。此外，还有主动要求“摘星”的酒

店。据了解，此前青岛麒麟皇冠大酒店因其

所在酒店集团战略调整，向国家旅游主管部

门正式递交了退出星级评定的申请。

虽然星级酒店减少似乎成为趋势，不

过，从现阶段来看，酒店评星依然具有强大

约束力。2019年初，文旅部两次针对酒店

行业屡次发生的“卫生门”事件进行暗访调

查，并重拳出击，对酒店卫生和安全问题展

开整顿。4月22日，据文旅部官方微信公众

号发布的消息称，该部门近期开展的第二

轮暗访发现，部分五星级酒店卫生和消费

安全存在严重问题，并依据《旅游饭店星级

的划分与评定》及相关规定对全国存在严

重问题的13家五星级酒店做出处理，其中8

家酒店被“摘星”。

四川大学旅游学院教授李原认为，前

些年，因市场结构调整，有些饭店萌生了

“脱星”的短视念头。当前文旅部严格监管，

强调了星级标准的权威性和严肃性，增加

了五星级饭店的含金量。有些被处理的饭

店好像是“顺势脱星”，实则是被星级饭店

队伍抛弃。任何一个国家对某些行业都有

最基本的要求，作为国家标准，星评标准就

是我国对旅游饭店服务产品的一种质量规

定和要求。

北京商报记者 关子辰
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岁末年会攻略
时光荏苒，岁月如歌

2019即将落幕

我们需要一场年会

告慰过往 期冀未来

为您奉上一份年会指南

祝鲜花着锦 心想事成

祝如意顺遂 福运绵长

●位置：北京国际饭店会议中心
●面积：100-1780平方米场地无柱方正
●层高：4-8米
●灵动：40个多功能厅
●序厅：宽敞典雅可俯瞰长安街或花园
●VIP室： 灵活多变还有董事会议室 阶
梯报告厅

更多垂询：（8610）65126688转6262

1. 场地灵动

●最好是有千人的大会场

●场地要够高场地内没有柱子可以方便各种装饰布置

●场地四周最好有几个VIP室

●领导嘉宾演出化妆……都能有地方安排

●要有序厅可以增加走红毯的仪式

●氛围环境更要高大上

●排排坐课堂式西式酒会中式宴会……切换自如

———这些条件都能满足的才是好场地

紫金大厅
●位置：北京国际饭店会议中心
三层

●面积：1875平方米 场地无柱
方正

层高：8米
●灵动：可拆分成1250和625平
方米的两个厅

●序厅：两个，均有落地窗，其中
一个序厅可俯瞰长安街，场景蔚

为壮观

●VIP室：大小共两处
●资质： 曾举办各种大型年会
婚宴 庆典 拍卖 北京奥运 冬奥

会 华为 淘宝 京东 IBMGE

ABBP&G嘉德匡时……

3.位置优越 4.服务至臻

北京商报讯（记者 关子辰）11月20日，开元商祺
会“千万有你”发布会在杭州开元森泊度假酒店举

行，开元酒店集团宣布其酒店会员体系商祺会会员

数量突破1000万，这是首家会员突破千万的国内高

端酒店集团。

开元酒店集团总裁陈妙强表示，会员数量突破

1000万，是会员发展的一个重要里程碑。截至2019年

10月，商祺会会员实际消费额已经超过10亿元。接下

来几年的增长还会更加迅猛。

今年以来，开元酒店集团动作频频。2019年3月，

该酒店集团在香港联合交易所主板成功上市。目前，

开元酒店集团旗下拥有开元名都、开元度假村、开元

大酒店等12个品牌，管理和签约的酒店逾400家，分

布在中国20余个省、自治区、直辖市。

开元酒店集团会员数量破千万大关

更多完美选择
●位置：北京国际饭店主楼二层
●面积：750平方米场地无柱方正
●层高：6米
●灵动：可拆分250平方米的三个厅
●序厅：1个阳光厅 （600平方米）玻

璃天窗阳光倾泻美不胜收

● VIP室：三个VIP室（56平方米/间）一旁的彩虹厅371平方
米+邀月厅63平方米

●资质：曾举办各种大型年会婚宴庆典拍卖北京奥运冬奥
会华为淘宝京东 IBMGEABBP&G嘉德匡时……

国际厅

要可会可餐可住可休闲……

要更多媒体高速网络专业录音录像

要追光灯要视频反送要各种音效

要同声传译要电动扶梯厢式电梯载车电梯

……

创意可以千奇百怪毕竟年会一年一次

能完成使命硬件准备要充足

过程要够精彩现场要够HIGH

要盛况空前……

一切梦想都可以在这里起飞

北京国际饭店会场充裕配套硬件完备

欢迎各种年会的各种新奇畅想

2.设施完善

●赠送套房免费入住

●赠送旋转餐厅双人西餐

●赠送霄云厅双人自助

●赠送优先办理入住和离店手续

●优先免费升级至更高级别的房型

●赠送免费停车

●赠送免费熨烫衣物服务

●赠送2磅生日蛋糕

……

5.非凡礼遇

举办年会即可优先加入北京国际饭店会员获得更多超值好礼尊享

还等什么更美好的时光即将开启

从2019年这次年会开始吧！

会务垂询：（8610）65126688转6262

会员专线：（8610）85135555

还有积分兑换

北京国际饭店位于北京市中心二环以内长

安街上

位置得天独厚四通八达

北京火车站近在咫尺

首都机场大巴站

专站停靠

地上地下400个

停车位

1号 2号 5号 多

路地铁站

1路 52路 120路

多路公交车停靠

饭店正门

老板不知道的我
一场关乎职场人生的修行
万物皆有裂痕，那是光照进来的地方。

这句话，同样适用于职场。在职场这个高速运转

而又充满焦虑、未知的机器中，每个独立的个体都有

自己的价值、诉求所向，误会往往因为立场不同而产

生，因不知如何沟通或害怕交流而变成了裂痕，所以

才有劳动仲裁的存在，需要用冰冷的法律去调节因

人沟通不畅而产生的纠纷。

但法律是最后路径，有效沟通后的理解才是双

方高效解决问题的本质。

近期，在BOSS直聘推出的《老板不知道的我》的

职场纪实片中，用一个个鲜活的故事将职场“事故”

慢慢铺开，这些故事用激烈、调侃的方式将职场问题

展示给观众，每一个故事就是现实职场中的你我，引

起广泛职场人群的共鸣。

这个纪实片是大胆的，它敢于将裂痕、缺陷直言

不讳地表达出来。第一期中，老板因非法经营、克扣

工资、不给员工缴纳五险一金等，被员工告到劳动仲

裁，最后老板得到了法律的制裁。这不是隐喻，它在

告诉我们，当遭遇不公平对待时，法律是最后的支持

正义的程序，但在法律的对峙上，你我都是输家。

同时，这个纪实片又是温情的。第二期中，因为

员工无心上班，志趣在田园生活，老板开始一句“他

要走就走吧”，最后因为一场田园式互动而相互理

解，走出阴霾；第三期中，老板希望用过来人的身份

去严格栽培员工，让员工感觉到窒息，但那句“三十

岁前不需要存钱，而是让自己变得更值钱”却意味

深厚；第四期中，星二代球姐（赵本山女儿）和其经

纪人的一纸赌约将她和经纪人之间的温情展露无

遗，也让她的性格更加立体化；最近一期中，老板吃

饼和员工对赌的调侃让老板“画饼”这个职场刻板

充满隐喻。

纪实片最难得的是，站在第三方立场，直截了当

地展示员工与老板两方的心态和想法，越真实越具

冲击，也引起更深刻的反思。同时，双方直接对话的

方式也让双方都了解背后的他，把老板和员工之间

的距离拉近，减少了双方的信任成本。

但职场终究是职场，雇佣关系是底色。在这个游

戏规则中，每个成年人都需要扮演好自己的角色，老

板、员工各自的压力都需要被看见、被理解，如何换

位思考、拥有共情能力，是一场关乎职场人生的修

行，而培养共情能力的基础是学会表达与沟通，双向

的良性的沟通才能让老板和员工之间实现共赢，而

不是对峙。

“原来，你是这样的，我可以理解。”这是这个8集

纪实片一开始就写好的注脚，有事，直接和老板谈。


